



Région d'Afrique

# Bulletin de Formation & D'Informations

## TABLE DE MATIERES

### CÔTE D'IVOIRE

1. Défilé de mode des chefs d'œuvre de Sr Rosine Tarama.....	4
2. Semaine marianiste dans la communauté saint Jean de Cocody .....	5
3. Visite du père Hugo au centre médical Longaretti de Tchébébé <b>TOGO</b> .....	5
4. Session de Formation des jeunes professes .....	6
5. Pâque des jeunes du doyenné de Sotouboua à la paroisse Saint Albert le Grand de Tchébébé .....	7
6. Jubilé de Rubis, quarante ans des CLM au Togo.....	8
7. Semaine marianiste dans la communauté Notre Dame de la visitation de Tchébébé .....	8
8. Semaine marianiste dans la communauté Sainte famille de Kpatchilé.....	10
9. Journées marianistes au noviciat Notre Dame de l'Annonciation.....	10

<b>MALAWI</b> 10. Visite des sœurs CAE à la communauté Maria House.....	12
11. Visite de la Supérieure régionale à la communauté Maria House de Karonga .....	13
12. Pastorale des vocations dans le diocèse de Karonga .....	13
<b>BURKINA FASO</b> .....	14
13. Pèlerinage communautaire à Yagma .....	14

## Editorial « A LA LUMIERE DE L'ARTICLE 46 DE LA REGLE DE VIE DES FMI ET DANS LA FIDELITE A L'ESPRIT DE NOS FONDATEURS, COMMUNIQUONS POUR CROITRE ENSEMBLE ».

Un regard sur nos réalités actuelles montre que nous vivons dans un monde désintégré, violent, qui a relégué Dieu à l'arrière-plan et où l'efficacité et le rendement sont devenus les maîtres-mots. Ce même monde en quête d'une spiritualité, semble indifférent à la religion, et est envahi par les technologies de l'information et de la communication qui l'enferment dans la virtualité. Ainsi on y observe la perte du sens de la sacralité de la vie, les addictions, l'isolement, la superficialité parmi tant d'autres maux.

Tous ces maux renforcent le besoin de renouveler notre fidélité à l'esprit des fondateurs, exigent l'adaptation aux circonstances de la vie et de la créativité pour répondre aux signes de notre temps. La capacité à décrypter les signes des temps émane de notre ouverture à l'action transformatrice de l'Esprit Saint, notre fréquentation de la Parole de Dieu, et de notre disposition à nous examiner nous-mêmes.

La réponse aux signes des temps requiert aussi de la perspicacité dans le discernement et doit s'ordonner au discernement de l'Eglise entière. Elle exige aussi la nécessité de mettre à jour et de renforcer les compétences professionnelles pour une action plus incisive.

L'expérience du père Chaminade qui a vécu de plein fouet la révolution française et ses répercussions, notamment l'instabilité politique et sociale, le déni de Dieu, l'indifférence religieuse, la persécution, la vie clandestine et l'exil, est pour nous un témoignage de courage, d'endurance, de constante adaptation et de fidélité à l'appel du Seigneur.

Rappelons-nous que c'est précisément au cœur de ces réalités que le père Chaminade a approfondi le rôle de Marie et qu'il comprit que le monde avait encore plus besoin d'elle. Il nous dit que « d'une certaine manière, nous devons recommencer à être Marie dans notre monde », nous exhortant ainsi à prolonger sa mission, son rôle dans l'histoire du salut. C'est pour cela, qu'en suivant l'inspiration du P. Chaminade, nous marianistes, faisons alliance avec Marie « pour l'assister dans sa mission ». Dans cette expérience douloureuse et à la fois édifiante, le Père Chaminade, soutenu par la ferveur et l'authenticité de la première communauté chrétienne, nous invite à présenter au monde « un spectacle de saints. » Pour lui « l'Evangile peut être vécu aujourd'hui comme autrefois, selon toutes les exigences de l'esprit et de la lettre. » Malgré l'adversité, le père Chaminade eut le courage d'identifier le besoin spirituel des hommes de son temps et forma des communautés chrétiennes pour relayer la mission d'évangélisation dans les contrées de sa ville. Il nous enseigne ainsi qu'une communauté chrétienne doit être attirante afin de susciter de nouveaux missionnaires qui donneront naissance à d'autres communautés. La communauté devient ainsi un moyen exceptionnel pour rechristianiser le monde.

A l'instar du fondateur, la religieuse marianiste est appelée à vivre l'évangile de manière incarnée en essayant de discerner les signes des temps et en trouvant les moyens adéquats pour y répondre mais surtout dans la vigilance comme nous le recommandent *Gaudium es spes* et notre Règle de Vie.

La vigilance intervient comme un creuset pour discerner et purifier les gestes, les attitudes et la conduite typiques qu'un religieux doit avoir sans porter préjudice à son identité et sans obscurcir le message du Christ. Il s'agit d'éviter des attitudes qui peuvent être qualifiées de frivoles, scandaleuses ; de se méfier de certaines convenances sociales, des réflexes intellectualistes, du dédain de certaines coutumes que l'on peut juger à tort ou à raison pas assez chrétiens, des abus ou gaspillage de ressources, des attitudes marginalisant les vulnérables, des addictions dégradantes comme la drogue, la pornographie, la subornation etc.

La vigilance doit s'appliquer aux théories et idées que véhicule le monde actuel. Le dialogue œcuménique, les idées philosophiques alléchantes, celles politiques, les techniques pour optimiser les bénéfices des entreprises, les informations que l'on reçoit à longueur de journée etc, tout cela doit être traité ou adopté avec discernement et vigilance, et dans l'esprit du témoignage chrétien.

La vigilance doit aussi guider le choix de nos moyens pour l'évangélisation. Il n'y a plus besoin de démontrer que les moyens de communication sont un puissant moyen d'évangélisation. L'Eglise même nous appelle à être des disciples missionnaires dans toutes les sphères de notre vie et surtout aujourd'hui dans la sphère numérique.

Cependant il est important de réfléchir sur la manière dont nous faisons usage de ces moyens car ils peuvent s'avérer chronophages et même destructeurs. Il serait juste de reconnaître que l'usage de ces moyens comporte des risques et défis qui touchent toutes les dimensions de la vie communautaire, relationnelle et missionnaire. En effet, les nouvelles technologies peuvent nous déconnecter de la réalité et donc affaiblir le zèle pour la mission. Elles peuvent nous couper des membres de la communauté, nous imposer une forme de réclusion, d'addiction, le risque de privilégier la superficialité pour sa propre popularité et cela au détriment de la profondeur et de l'authenticité du message chrétien.

Heureusement certaines dispositions peuvent nous prémunir contre ces risques. Tout d'abord, il est nécessaire d'examiner périodiquement l'usage que nous faisons des nouvelles technologies. Mère Adèle nous interpelle sur la gestion du temps et cela peut s'appliquer judicieusement à notre utilisation du temps en lien avec les médias. Pour elle, il s'agit de mettre le temps à profit, de passer chaque minute à bien faire et avec ce que l'on a à faire en vue de plaire à Dieu.

De même, il est important d'approfondir les fondements de notre consécration par l'exercice des vertus telles que la prudence, la justice, la force et la tempérance. Il serait judicieux aussi pour une vie communautaire harmonieuse, de valoriser un climat de silence et d'écoute, la recherche de la vérité dans l'esprit d'humilité, la construction d'une atmosphère fraternelle où les peines et les joies sont partagées. La religieuse doit faire preuve de discernement, conserver les bienfaisantes pratiques traditionnelles comme le renoncement, l'expérience du désert, et se laisser guider par le souci de la transmission de la mémoire de la vie consacrée, l'avènement du règne de Dieu, l'endurance et la persévérance dans la vie consacrée.

Somme toute, pour une évangélisation numérique féconde, il nous faut prier, discerner, jauger la qualité du contenu que nous aimerions véhiculer, prendre le temps de soigner le message que nous voulons transmettre, veiller sur l'esthétique et l'authenticité du contenu tout en ayant le souci de la vulnérabilité du public auquel on s'adresse, et aussi faire preuve de respect et de courtoisie dans tout le processus afin d'être une présence authentique et édifiante sur les réseaux sociaux. Pour une religieuse, il s'agit de dénoncer les fléaux de notre monde, de lutter contre et travailler..., en somme « d'être comme Jésus, de parler comme Jésus, de parler de Jésus. »

La religieuse marianiste se doit d'être proche, témoin fidèle du Christ par ce qu'elle fait, mais surtout par ce qu'elle est. Il ne s'agit pas forcément de rechercher désespérément l'efficacité dans tout ce que l'on fait, mais de se rendre solidaire de l'humanité en partageant les joies, les espérances, les angoisses et les souffrances de l'humanité. La vie d'une religieuse marianiste doit être un message permanent que la vie a un sens.

*Résumé faite par la sœur Jeanne BLAKEMA*

1. Défilé de mode des chefs d'œuvre de Sr Rosine Tarama



Le 15 juillet 2025, s'est tenu le défilé de mode marquant la fin de la deuxième année des études de Sr Rosine à l'Ecole de stylisme et modélisme. L'audience a fortement salué le génie de Sr Rosine et l'a encouragée à continuer ses efforts. Ce fut un évènement haut en couleur et une grande joie pour les FMI.



## 2. Semaine marianiste dans la communauté saint Jean de Cocody

La semaine marianiste dans la communauté saint Jean de Cocody a débuté le 17 et prit fin le 19 juin.

Ce fut un temps de réflexions et d'approfondissement du charisme marianiste, de créativité, de partage de talents.



Fabrication d'objets d'arts

## TOGO

### 3. Visite du père Hugo au centre médical Longaretti de Tchébébé

Le père Hugo accompagné du frère Maximin Magnan et d'une Laïque, ont rendu visite à la communauté de Tchébébé et au centre médical en finitions le 19 juin 2025.



Visite guidée par Sr Marie  
Agnès KONLANI, Conseillère  
chargée du Temporel dans la  
Région d'Afrique

#### 4. *Session de Formation des jeunes professes*

"A LA LUMIERE DE L'ARTICLE 46 DE LA REGLE DE VIE DES FMI ET DANS LA FIDELITE A L'ESPRIT DE NOS FONDATEURS, COMMUNIQUEONS POUR CROITRE ENSEMBLE".

La session des jeunes professes de la Région d'Afrique s'est tenue du 26 soir au 27 avril 2025 en présentiel pour les unes et en visioconférence pour les autres. La formation avait pour thème « Communiquer pour croître ensemble » et était animée par le frère Hervé Dagbo SM. Sr Gisèle était comme d'habitude aux côtés des jeunes pour les accompagner.



## 5. Pâque des jeunes du doyenné de Sotouboua à la paroisse Saint Albert le Grand de Ichébébé.

Le 27 avril 2025, la paroisse Saint Albert le Grand a accueilli plusieurs dizaines de jeunes du doyenné de Sotouboua pour célébrer leur Pâque. Les sœurs y ont pris une part active.



## 6. Jubilé de Rubis, quarante ans des CLM au Togo

Dans le cadre de la célébration des quarante ans de présence des CLM au Togo, la famille marianiste s'est réunie le 1<sup>er</sup> juin à la paroisse Saint Albert le Grand de Tchébébé pour diverses activités. Après la célébration eucharistique en action de grâce pour l'œuvre des pionnières qui ont implanté les CLM au Togo, la famille a planté des arbres.



Un des arbres plantés a été dédié à Sr Anna Maria Ausin, la cheville ouvrière de la présence des CLM au Togo.

## 7. Semaine marianiste dans la communauté Notre Dame de la visitation de Tchébébé

La semaine marianiste a été célébrée du 20 au 22 juin 2025. A l'ouverture la procession du réfectoire à la chapelle avec les photos des fondateurs posées au pied de l'autel. Au menu, il y'avait l'approfondissement du charisme et de la spiritualité marianiste à travers lecture, partage et topo, présentation de symboles et explication, rangement etc. Les sœurs ont fait preuve de créativité. Ce fut un moment très enrichissant.



Les graines :  
semences et fruits de  
la terre symbole  
d'espérance.



Assiette en terre : symbole  
d'espérance qui rassemble et  
favorise le partage



Timbale verte : Vert, la couleur  
de l'espérance.



Oeuf : vie en devenir, symbole  
d'espérance



La création, signe  
d'espérance



La Bible comme symbole d'espérance.  
Elle permet de vivre de la Parole de Dieu



## 8. Semaine marianiste dans la communauté Sainte famille de Kpatchilé



Les journées marianistes dans la communauté Sainte Famille de Kpatchilé se sont déroulées du 19 au 22 juin 2025. Ces journées furent meublées par L'adoration du Saint Sacrement à l'ouverture, réflexion et partage sur les vertus de consommation. Elles prirent fin avec la messe à la Paroisse sainte Thérèse de l'Enfant Jésus de Kabou



## 9. Journées marianistes au noviciat Notre Dame de l'Annonciation

Le noviciat n'était pas en reste ! Les journées marianistes qui ont eu lieu du 23 au 27 juin 2025 furent un temps fort de partage de talents culinaires, de découverte des valeurs culturelles les unes des autres, d'approfondissement de la spiritualité marianiste, notamment le partage sur la lettre 50 de Mère Adèle et la lettre du 24 août. C'était un moment de grande joie. Les accoutrements en disent long sur la joie partagée et les initiatives prises pour créer cette ambiance joyeuse.



## MALAWI 10. Visite des sœurs CAE à la communauté Maria House



Pour une connaissance mutuelle et une meilleure collaboration dans la vigne du Seigneur dans le diocèse de Karonga les sœurs de la communauté Maria House ont accueilli les sœurs CAE, une congrégation de moniales d'origine italienne pour un temps de prière, de partage du repas et d'une séance de danse fitness.



## 11. Visite de la Supérieure régionale à la communauté Maria House de Karonga

Du 25 avril au 8 mai 2025, Sr Anne-Martine Diwiziè supérieure de la Région d'Afrique a effectué la visite canonique à la communauté Maria House de Karonga Malawi.



### *Visite de sr Anne-Martine aux élèves de l'école maternelle*

Le mardi 29 avril 2025, Sr Anne-Martine a rendu visite à l'école maternelle Adele de Batz. Les élèves ont présenté des activités récréatives pour l'accueillir.



## 12. Pastorale des vocations dans le diocèse de Karonga

Cette année le rassemblement des jeunes autour de Jésus Bon Pasteur s'est tenu sur la Paroisse Saint Mary's le samedi. Les sœurs étaient invitées pour présenter la congrégation. Une soixantaine de jeunes filles et garçons

étaient tout ouïe pour découvrir la vie religieuse. Ils ont exprimé leur peur et incertitudes par rapport à l'appel du Seigneur. Les animateurs ont essayé de partager leurs propres expériences et de les rassurer.



Le lendemain Dimanche du Bon Pasteur la pastorale des vocations a continué à la station secondaire Saint Veronica où Sr Patience et Mathilde ont eu l'opportunité de s'adresser aux jeunes et de les encourager à répondre favorablement à l'appel du Seigneur. Elles y sont allées avec le Vicaire Général.



## BURKINA FASO

### 13. Pèlerinage communautaire à Yagma

Les sœurs de la communauté Bienheureuse Marie de la Conception de Tenkodogo au Burkina ont effectué un pèlerinage, en cette année jubilaire placée sous le signe de l'espérance, au sanctuaire Notre Dame de Yagma. Elles ont rendu visite à Sr Cathérine au foyer d'étudiantes en médecine à Saaba et ont fait une halte au monument de l'ex-président et père de la révolution Thomas Sankara.



*Srs Noellie Awili, Inès Oulaï, Catherine Atakpama et Clémence Nabédé.*  
La visite du monument de Thomas Sankara fut une belle immersion historique pour nos sœurs très engagées dans l'éducation.

#### REMERCIEMENTS

Nous disons un sincère merci à Sr Marie Jeanne Blakema qui a contribué à la rédaction du résumé du support de la session des jeunes professes qui tient lieu d'éditorial de ce numéro.

Merci à toutes les sœurs et surtout aux supérieures de communautés qui prennent le soin de partager les nouvelles des communautés.

Nous continuons de prier pour les événements à venir, spécialement le jubilé d'argent de nos sœurs Anne-Martine Diwiziè et Marie-Christine Tindadeba.

Éditeur : FMI/Région d'Afrique

Lomé, le 2 juillet 2025

Commission chargée de la Communication